

FEBRERO 1965

El lunes 2 de febrero Venezuela despertó al rumor de una noticia que correspondía al sábado 31 de enero y la madrugada del domingo 1 de febrero.

"La Esfera" resumía así el acontecimiento:

"Un gravísimo accidente provocaron en las primeras horas de la madrugada de ayer un grupo de agentes de la Policía Técnica Judicial, quienes, amparados en la llamada "Operación Oriente", allanaron elegantes night clubs y centros familiares de diversión y detuvieron un gran número de damas y caballeros que se divertían sanamente. En la "Peña Tanguera" quisieron detener al teniente coronel Genarino Peña Peña, comandante de la Policía Municipal de Caracas, y agredieron al mayor Ciro Alfonso Molina Hernández, jefe del Batallón de Ingeniería de las Fuerzas Armadas de Cooperación, y después lo detuvieron esposado. Seis periodistas también fueron detenidos, al igual que comerciantes, industriales y pacíficos grupos familiares que pasaban una noche de diversión. El Ministerio de la Defensa y los Tribunales Militares iniciaron sendas averiguaciones para fijar responsabilidades. También pasó un mal rato el presidente de un organismo económico. Se calcula en mil el número de detenidos.

La Policía Técnica Judicial se dedicó durante la noche del sábado y la madrugada del domingo a llevar a cabo la llamada "Operación Oriente", que consistía en detener gangsters, drogómanos, tratantes de blancas, etc. Pero allanaron elegantes centros nocturnos, night clubs familiares de diversión, inclusive algunos restaurantes donde ni siquiera se baila, en vez de dedicarse a perseguir a los verdaderos delincuentes que deambulan por las calles de los barrios asaltando personas y negocios."

En manera alguna estamos conformes con el cronista en su infeliz reflexión postrera: en los barrios de Caracas hay menos malhechores, sin discusión, que en los centros nocturnos de la zona de la Operación Oriente, entre la iglesia de El Recreo y la Plaza Venezuela.

No por ello aprobamos la forma en que se realizó la operación Oriente. Parece claro que hubo imprevención, precipitación, malos modos, irrespetos incalificables. Centenares de personas arrestadas indiscriminadamente a la PTJ.

Se había irrespetado a personas "intangibles". La Cadena Capriles desató una campaña implacable contra el Ministro de Justicia, Dr. Escovar Salom. Sus grandes titulares hablaban de la Operación Pirujó.

¿Quiénes fueron los culpables? ¿El ministro? ¿El director de la PTJ? Todos se han defendido. La cuerda se rompió por lo más débil. Remberto Uzcátegui y otros directivos de la PTJ han sido destituidos. El ministro de Justicia se ha defendido bravamente ante las preguntas de varios diputados de la Comisión legislativa.

"El ministro Escovar Salom fue categórico al afirmar que tanto el Gobierno en todos sus niveles como los partidos que lo integran han condenado los atropellos cometidos por la PTJ el pasado sábado. También fue categórico al afirmar que en ningún momento se ordenó la detención de ciudadanos honrados y que sólo se ordenó una investigación a fondo contra cierto sector de la ciudad desde donde se han recibido multitud de denuncias en relación al tráfico de drogas

y otros delitos. Esto —dijo— está plenamente establecido en el reglamento de la PTJ y puede ordenarse para evitar la continuación de un delito como es el caso del tráfico de marihuana.

Respondiendo otra pregunta dijo que, al saber la forma y el número de personas detenidas, ordenó de inmediato su libertad. Asimismo declaró que había presentado excusas personales a los dos oficiales de las Fuerzas Armadas que se vieron envueltos en dicha operación y a otras personas con quienes había hablado."

Añade "La República" en titulares: Señaló la posibilidad de que un partido político enemigo del régimen haya ordenado los atropellos con el propósito de desprestigiar al Gobierno.

Para juzgar este inciso necesitaríamos el texto auténtico de la respuesta del Ministro. Se nos hace imposible creer que tal mezquindad haya brotado de labios del Dr. Escovar Salom.

SALVAJE IRRESPECTO A USLAR PIETRI EN LA U. C. V.

El jueves 4 de febrero se había organizado en la U.C.V., Facultad de Humanidades, un acto-homenaje a su fundador Mariano Picón Salas.

Del órgano gubernamental "La República" queremos transcribir literalmente los actos fundamentales del lamentable suceso:

"El acto estaba programado para las seis de la tarde. En el mismo deberían intervenir el decano de la Facultad de Humanidades, Miguel Acosta Saignes; el doctor Arturo Uslar Pietri, quien hablaría sobre Picón Salas escritor; el doctor José Ramón Medina, sobre "El maestro de la cultura"; Manuel Granell, en torno al pensamiento de MPS.; Ida Gramcko, sobre la permanencia del escritor. Clausuraría Angel Rosemblat, quien se referiría al estilo y el hombre.

El acto se inició con cuarenta minutos de retraso. El licenciado Rubén Chaparro Rojas hizo la presentación del doctor Miguel Acosta Saignes, quien manifestó que el homenaje se le rendía a Mariano Picón Salas, fundador, en 1946, de la Facultad de Filosofía y Letras, hoy día Facultad de Humanidades y Educación. Hizo un breve recuento de la vida de Mariano Picón Salas y finalmente pasó la palabra al escritor Arturo Uslar Pietri.

Al situarse Uslar Pietri frente al micrófono, grupos de estudiantes ubicados desde temprano en las naves del auditorio comenzaron a abandonar el salón. Mientras AUP les invitaba a permanecer en el recinto, se comenzaron a oír gritos de los estudiantes abucheando a Uslar.

Los gritos fueron tomando cada vez mayor intensidad. El decano la Facultad, doctor Miguel Acosta Saignes, salió a los pasillos a tratar de calmar a los estudiantes, pero no obtuvo resultado positivo. Los estudiantes plantearon a las autoridades universitarias que para permitir la continuación del acto, Uslar Pietri debía abandonar el recinto universitario. Este planteamiento no fue aceptado por las autoridades del Alma Mater.

El Rector, Secretario y otras autoridades trataron en vano de calmar a los estudiantes. Para colmo de males el aparato de sonido estaba dañado y las palabras de las autoridades no se oían.

En el auditorio había alrededor de quinientas personas sentadas y en las naves unos cuatrocientos estudiantes, que fueron los que abandonaron el local. Las personas que permanecían sentadas aplaudían a Uslar Pietri, mientras los estudiantes lo abucheaban. Los in-

vitados y muchos estudiantes se acercaron al presidium para manifestar a Uslar Pietri su adhesión y condenar el escándalo.

La señora Beatriz Otáñez de Picón Salas, viuda del insigne ensayista, estuvo a punto de sufrir una crisis nerviosa. En varias oportunidades trató de hablar a los estudiantes, pero su voz no se oía ante el griterío reinante. Algunas damas, entre ellas la escritora Ida Gramcko, la invitó a que se sentara.

Nicolás Beltrán, presidente del Centro Estudiantil de la Facultad de Humanidades, subió al escenario y habló a los estudiantes. Señaló que "en este momento está en juego la autonomía universitaria" y agregó: "No puede ser éste un acto de protesta para agredir nosotros mismos a la autonomía universitaria." Dijo que el estudiantado había asistido al homenaje a Picón Salas para fijar puntos de vista en torno a la personalidad de Mariano Picón Salas. Añadió que la presencia de Uslar Pietri no era grata para el estudiantado universitario.

El doctor Uslar Pietri se situó nuevamente frente al micrófono e invitó a los estudiantes al diálogo. Dijo que no podía negarse a hablar en este acto en homenaje a Mariano Picón Salas y señaló que gritos y protestas no son la mejor manera de combatir ideas.

Las palabras de Uslar fueron oídas por las personas que estaban en el auditorio y algunas de las primeras filas del teatro. Los gritos de los estudiantes cobraban a cada momento mayor intensidad. Uslar trataba en vano de hacerse oír y mientras hablaba su voz tomaba cada vez más fuerza. Llegó un momento en que casi gritaba; se le oyó decir: "Ustedes van a enterrar la Universidad." "Ustedes van a entregar la Universidad en manos de los bárbaros."

Hasta aquí el cronista de "La República". Abreviando: intervino el Rector Bianco, reclamando orden, y añadió: "Con su actitud están obligando a las autoridades universitarias a renunciar." Habló el secretario de la UCV, José Ramón Medina, y dijo: "Si el acto de esta tarde no se realiza, las autoridades universitarias renunciarán."

El sabotaje no era improvisado. Los estudiantes portaban pancartas —prefabricadas— y gritaban: "Uslar, traidor. Uslar, enemigo de la Universidad."

El acto fue suspendido a las 7.40. Uslar fue escoltado por las autoridades universitarias hasta la plaza del Rectorado y conducido a su domicilio en el automóvil del Rector.

Mucho ha dado que hablar el salvaje atropello del 4 de febrero en la UCV. Todos los hombres de razón lo han condenado enfáticamente. Nos sumamos a ellos. Uslar pasó, sin duda, un momento doloroso. Tal vez el atropello no le va a restar prestigio. Pero él y todos pueden medir ahora de cerca hasta dónde ha descendido la UCV bajo la dictadura de los estudiantes extremistas y la debilidad de las autoridades pasadas y presentes.

En confirmación del aserto sólo diremos que, a la semana, ya se echó tierra sobre el asunto. Las autoridades universitarias no han dimitido, excepción hecha, al parecer, del secretario señor José Ramón Medina. Y no ha dimitido el decano Miguel Acosta Saignes, que estaba dispuesto a hacerlo si dimitía el Rector.

LA HUELGA DE MERIDA

Existe una vieja rivalidad entre los choferes de Mérida y San Cristóbal. Autobuses y carros de alquiler

se disputaban los pasajeros en forma a veces violenta y peligrosa.

Para evitarlo se llegó a un convenio. Los choferes de San Cristóbal llegarían hasta El Vigía y los de Mérida los transportarían a la Ciudad de los Caballeros. Existía un grupo de choferes que hacían este trabajo con derechos adquiridos y pagados como sociedad civil.

Inesperadamente apareció una línea tachireense realizando el viaje de Mérida a San Cristóbal más barato y sin trasbordo en El Vigía.

Protestaron los choferes de Mérida. Al no ser escuchados por las autoridades, se declararon en huelga. Inmediatamente se asociaron los estudiantes universitarios de Mérida y aparecieron emisarios de la CUTV, sindical controlada por los comunistas. Se registraron choques de policía y estudiantes. Un policía fue gravemente herido. Se quemaron carros y cauchos y se sembraron tachuelas. Es evidente que el ambiente nacional está propicio a la queja. Se embrolló el asunto con los reclamos sobre el costo de la vida.

CODESA (Confederación de Sindicatos Autónomos) se hizo presente en Mérida y ayudó a distinguir dos cuestiones: el problema laboral y la subversión política. Aprobó la primera y condenó la segunda.

El Gobierno obró con morosidad e imprudencia. Procedió a poner presos a los dirigentes sindicales. En Caracas hubo un paro total de carros de alquiler, contra las consignas de la CUTV. Se insinuó por parte de CODESA la posibilidad del paro de las bombas de gasolina. El Gobierno puso preso al dirigente William Franco, de CODESA, que pronto fue libertado.

A los 12 días tomó el Gobierno una resolución, hartado tardía, pidiendo a los conductores de Mérida un mes de tregua para resolver el asunto y suspendiendo el servicio directo de San Cristóbal a Mérida.

La tardanza en esta fácil solución de un conflicto sencillo ha hecho sospechar al público que en la nueva línea San Cristóbal-Mérida había intereses "políticamente intocables".

MUERTE DE UN MIEMBRO DEL CUERPO DE PAZ

El inhábil curso que se le permitió a la huelga de Mérida sumó también a los estudiantes de la UCV. Fueron, sin embargo, liceístas los que se manifestaron en Caracas. Dos jóvenes cayeron heridos de bala frente a la Escuela Industrial. Pero el hecho más lamentable se registró en San Bernardino con cuatro jóvenes de la Misión norteamericana del Cuerpo de Paz. Perseguidos por la PTJ por presuntos agresores de un centro policial, hubieron de detenerse al quedar los cauchos del jeep perforados de bala. Bajaron con los brazos en alto, pero los ofuscados oficiales de la PTJ les dispararon a quemarropa, quedando muerto uno de ellos y herido malamente el otro.

Nuevo y grave conflicto para el Gobierno y el Ministerio de Justicia, Escovar Salom. J

No hemos quedado bien parados internacionalmente con este lamentable acontecimiento, a pesar de todas las explicaciones que se han intentado. Alguien

ha dicho acertadamente: "Lo grave del incidente e San Bernardino no es que las víctimas hayan sido de nacionalidad norteamericana, sino el hecho de que exactamente lo mismo le hubiera podido pasar a cualquier ciudadano.

Se trata de un gravísimo síntoma, y es necesario que en este caso la acción del Gobierno no se limite al castigo de los culpables directos del hecho, sino que se haga una investigación a fondo de la desmoralización y desconcierto que el terrorismo o la defectuosa organización y selección del personal han evidentemente ocasionado en los distintos cuerpos policiales."

En este ambiente, denso y apasionado, en que los acontecimientos de febrero han golpeado tan duramente a Uslar, Escovar Salom y el ministro de Comunicaciones, González Gorrondona, ha celebrado el FND el primer aniversario de su existencia. Uslar se muestra optimista del éxito logrado en un año. Incluso trató de demostrarlo en el campo sindical y estudiantil con estadísticas de fantasía. En cambio, cierta prensa se ha regodeado en el anuncio de una desbandada de sus primeros seguidores y de un grupo juvenil. Apasionada parece la campaña, que ha quedado plasmada —caricatura es siempre exageración— en un cartón de Sancho: Uslar aparece junto a la torta del primer año, con el dedo en la única vela y exclamando: "¡Ay!... ¡me quemé!"

EL GOBERNADOR DE CARACAS, VALIENTE A DESTIEMPO

Tal vez en otra oportunidad nos hubiéramos puesto completamente a favor del Gobernador. Pero no es la hora de anunciar unas medidas que vienen a agravar un estado general de queja por el asunto de la leche y la carestía de la vida.

Hemos de hacer justicia a la CTV, que ha dado no sólo unas declaraciones de queja, sino insinuaciones de solución, como la creación —discutible— de Mercados Populares. Incluso ha ofrecido mil fiscales ad honorem para evitar la especulación de los intermediarios.

El Gobernador Raúl Valera razona justamente sobre el crecimiento demográfico fulminante de Caracas. Vamos hacia los dos millones de habitantes. Los gastos del Distrito Federal son tan crecidos que la nación tiene que aportar 205 millones de bolívares. Aun así, a veces los servicios son deficientes.

Cree R. Valera que los impuestos son irrisorios. Sobre todo en el ramo de licores. Hay hasta cinco bares en cada cuadra. Es decir, 5.000 en la zona metropolitana y de ellos sólo 1.200 registrados en la Municipalidad. Otros renglones y las propias Ordenanzas merecen revisión.

Al anunciarse la decisión del Gobernador saltó airosa la Cámara de Comerciantes Detallistas, y su presidente, el señor Vizcaya, habló, según el Gobernador, "como un líder de barrio". El público teme la repercusión de los impuestos al comercio en un nuevo aumento del costo de la vida.

Posteriormente se han calmado algo las cosas. Fedecámaras encuentra aceptables algunas proposiciones

del Gobernador, quien sigue repitiendo: "que cada quien pague lo justo".

Tal vez la idea es sana. Pero en un ambiente de protesta por el aumento del costo de la vida el Gobernador se mostró valiente a destiempo. A fin de mes ha partido a descansar a EE.UU. Lucía cansado.

LOS SINDICALISTAS DE U.R.D.

"El Nacional" del domingo 12 de febrero publicó un documento políticamente inapreciable: la crítica que el Pleno Sindical de U.R.D. dirige a la Dirección del partido.

Al hacer el análisis de lo realizado por el Gobierno de Amplia Base, el informe asienta y examina cuatro puntos positivos y cuatro negativos.

Positivos:

- 1.—Que detuvo o postergó conatos golpistas de tipo aventurero de la extrema derecha y de la extrema izquierda.
- 2.—Ha frenado el terrorismo urbano.
- 3.—Ha permitido mejorar el funcionamiento de las Cámaras Legislativas.
- 4.—Ha facilitado el mutuo conocimiento entre factores de los tres partidos, lo que contribuye a disminuir el sectarismo, que es un mal nacional. Se están echando las bases para sustituir el odio ancestral entre AD y URD por una simple emulación que garantice la independencia de los partidos sin perjuicio de su cooperación en el Gobierno, lo cual al menos funciona en los altos niveles y lo creemos positivo porque la democracia implica la convivencia aun entre adversarios. (Subrayado nuestro.)

Negativos:

- 1.—El Gobierno, hasta ahora, no actúa con acierto, agilidad y eficacia en orden a acometer la solución de problemas que lo comprometen en la opinión ni en orden a realizar el programa que dé amplia base.
- 2.—El Gobierno aparece peligrosamente condicionado por la actitud de Copei en dos sentidos: la Administración está saturada de copeyanos y la agresividad de Copei no recibe respuesta adecuada.
- 3.—El Gobierno luce incapaz de orientar y de conseguir adhesiones en los grandes núcleos de la opinión. Mientras internamente luce consolidado, en la opinión se deteriora.
- 4.—A pesar de los esfuerzos del Partido, nuestra integración en los niveles medios y bajos en la administración pública no se han logrado. La presunta defensa de la carrera administrativa, la arbitraria calificación de técnicos a quienes no lo son, la presión de sindicatos controlados por fuerzas distintas a la nuestra y la poca garra de nuestros ministros, son dificultades que tendremos que vencer.

En la parte correspondiente a organización interna, el informe hace severas críticas a la Dirección Nacional de URD y expresa que esa crítica es autocrítica.

Si real y efectivamente Unión Republicana Democrática quiere cumplir su papel de fuerza rectora en la vida nacional, no puede seguir existiendo como una monotonera de hombres y mujeres que actúan la mayoría de las veces a su libre saber y entender. Por ello es duro declarar que ni el Comité Político ni el Directorio Nacional, como tampoco la mayoría de las Direcciones, actúan organizados y disciplinadamente en el

cumplimiento de sus tareas. Por ello está planteado como necesidad impostergable la aprobación y promulgación del Reglamento Nacional de Fracciones, así como también la jerarquización de nuestros organismos de trabajo.

Al hacer consideraciones sobre la política internacional del movimiento sindical urredista señala como un hecho anormal el estar afiliados a una organización como la ORIT "y, por lo tanto, identificados con organismos de tipo economista conservadores y hasta reaccionarios".

En un párrafo del informe se habla sobre la actividad política del Gobierno y utiliza términos como "la poca garra de los ministros urredistas".

El informe se alaba solo. Noticias confidenciales revelan que Jóvito fue objeto de una manifestación desagradable de desaprobación. No lo garantizamos.

Lo más grave es constatar la actitud contradictoria ante el COPEI, supuesta la anterior afirmación: "la democracia implica la convivencia con los adversarios". Lo que es reconocer que AD y FDN son adversarios, pero el adversario peligroso es el COPEI. En confirmación patente de una vieja afirmación nuestra: el común aglutinante de la Amplia Base es el miedo al crecimiento de COPEI.

LA REPRESA DEL GURI

El día 5 de febrero el Presidente Leoni asistió en el Caroní al comienzo del vaciado de concreto en la colosal represa que se proyecta en la isla fluvial de Guri. Un enorme muro del alto de las torres de El Silencio y ancho de cinco cuadras.

Cuando la represa esté terminada Guri será la central hidroeléctrica más grande del mundo. Una garantía para la industria ligera y pesada que está naciendo en Santo Tomé de Guayana: papel, aluminio, fertilizantes fosforados, acero...

La prensa del exterior se ha ocupado con interés de esta grandiosa obra de la Corporación Venezolana de Guayana.

LA UNIVERSIDAD DE ORIENTE,

con facultades técnicas diseminadas en Cumaná, Ciudad Bolívar, Jusepín y Puerto La Cruz, fue fundada por el Gobierno Provisional presidido por Edgar Sannabria. Acaba de celebrar la graduación de sus primeros 49 profesionales.

Asistieron al acto el Presidente Leoni y Edgar Sannabria. La promoción se llamó Augusto Pi y Suñer.

NUEVO MUNDO es el nombre de la nueva revista bimestral de orientación pastoral que acaba de ver la luz en nuestro país. La dirige el P. Antonio Alonso, bien conocido en nuestro mundo periodístico, y le asesora un competente equipo de padres capuchinos y otro de sacerdotes y laicos cristianos. "SIC" felicita a esta su nueva hermana y no dejará de brindarle

En honor del ilustre biólogo hispano-venezolano pronunció el discurso de orden su discípulo Dr. Humberto García Arocha.

El Rector Luis Manuel Peñalver fue condecorado con la Orden Andrés Bello de primera clase.

Dato ejemplar: los nuevos graduados firmaron un pagaré de honor, comprometiéndose a pagar, en un plazo de 15 a 20 años, los 25.000 bolívares que se han invertido en su formación.

MONS. FRANCISCO ITURRIZA GUILLEN

ha celebrado en Coro el 25º aniversario de su consagración episcopal.

Todo el Episcopado venezolano acudió al homenaje y muchos ilustres laicos que se sienten vinculados con lazos de amistad y agradecimiento al amable y ejemplar prelado salesiano.

SIC se asocia muy gustoso al homenaje.

ENTRE LA CADENA CAPRILES Y EL GOBIERNO

se intensifica por días la tensión. En los primeros días del mes apareció en "La Esfera" un violento editorial con el título: Cruzada contra el caos. Sonaba a grito de guerra.

El Gobierno, además de negarle los avisos oficiales y ciertos créditos, ha cargado la mano con una multa —muy anunciada y comentada— de millón y medio de bolívares por el impuesto de cierta hilaza "mal declarada" por los Telares Capriles.

Así están a la greña el Gobierno, "La República" y la Cadena. No entramos en esa contienda. Pero tenemos la impresión de que la prensa de los Capriles corre el peligro de perder audiencia por lo prolongado de su martilleo contra el Gobierno. Lo más grave es: los malos y poco fieles aliados que la acompañan en la lucha. Muy mala impresión ha causado la separación de Poleo y Urdaneta de las filas de sus principales colaboradores.

SINTESIS

Mal sabor de boca deja la vida nacional de febrero. El pueblo, en plan de protesta por cualquier incidente. El Gobierno, nervioso e ineficaz. Y un mal disimulado deseo de golpe militar en los sectores extremos de la derecha y de la izquierda. Gravísima aventura, en que tampoco los acompañamos.

su mano en el nuevo camino arduo que inicia.

"Nuevo Mundo" es una revista que necesitamos y está llamada a cumplir una misión irremplazable en la renovación y agilización de nuestras estructuras eclesiales y a ser puente de diálogo y afán entre sacerdotes y laicos cristianos comprometidos en la salvación del mundo para Cristo.